

Como ejemplo y en relación a las obras del Corredor Mediterráneo, seguimos encontrando actos como el celebrado en abril de 2023, que reunió una vez más a Cámaras y organizaciones empresariales del Sureste español, donde se exponen reclamaciones que inciden en demandas permanentes: «Las obras llegan 20 años tarde. Avanzan, pero a un ritmo no deseado y lejos del prometido. Una demora incomprensible para un país que necesita más que nunca conectar mejor sus territorios y comunidades para lograr una sociedad y una economía más prósperas y cohesionadas. Si el agua es imprescindible para nuestro desarrollo económico, qué decir de este eje, que es prioritario para reforzar la competitividad del transporte de mercancías y viajeros en nuestro país y, con ello, contribuir a la generación de empleo y riqueza en España».

Una mirada al futuro

En la actualidad, como corporación de Derecho Público regida por la Ley 12/2015, de 30 de marzo, de Cámaras Oficiales de Comercio, Industria, Servicios y Navegación de la Región de Murcia, así como la Ley 4/2014, de 1 de abril, Básica de las Cámaras Oficiales de Comercio, Industria, Servicios y Navegación, la Cámara sigue ejerciendo las funciones originarias, representando los intereses económicos generales de su demarcación territorial, mediante la prestación de servicios de interés general para la actividad empresarial.

Y lo hace apoyando a las empresas en ámbitos como su promoción internacional, formación de los recursos humanos, transformación digital, fomento del emprendimiento, acceso a fondos europeos, etc., según impone el devenir empresarial, adaptándose a las nuevas demandas y a la situación socio-económica de cada momento. De hecho, y a comienzos de este 2024, la Cámara inauguraba un espacio colaborativo dedicado al mundo digital, donde ofrecer a las empresas y emprendedores el apoyo y el equipamiento necesario para que hagan realidad sus proyectos.

Porque en un mundo muy distinto al que vio nacer a esta institución más que centenaria, la esencia de la Cámara de Comercio de Murcia permanece. Y las palabras con que Adrián Viudes Guirao celebraba el 50 aniversario siguen plenamente vigentes:

[...]La historia de este Organismo es la historia misma de la Ciudad. Porque la Cámara de Comercio, Industria y Navegación de Murcia ha latido siempre al compás de los anhelos y ansias del pueblo murciano; ha recogido sus aspiraciones marchando en vanguardia e incluso dando la pauta muchas veces, en el planteamiento, defensa y resolución de problemas que afectaban al interés general.

Departamento de Comunicación

COMERCIOS CENTENARIOS EN ACTIVO EN LA REGIÓN DE MURCIA

La mayoría de estos comercios iniciaron su actividad en el siglo XIX. Todos han visto pasar dos guerras mundiales y una civil, crisis económicas y pandemias. Pero ahí siguen. Quizás algunos no continúan en su emplazamiento originario, pero sí con el mismo nombre y la misma esencia que cuando abrieron sus puertas los fundadores, abuelos, bisabuelos y tatarabuelos de sus propietarios actuales. Sirva esta breve recopilación como homenaje a los dueños de entonces y a los de ahora; al entrañable comercio que fue cuando se inauguró, y al que se ha convertido hoy en día. Y también a todos los clientes que, generación tras generación, han seguido depositando su confianza en ellos y en sus productos.

Pastelería Bonache, Murcia, 1828

La Pastelería Bonache es el comercio más antiguo de la ciudad de Murcia que continúa en funcionamiento hoy en día. Fundada por Pedro Bonache en 1828, en la emblemática Plaza de las Flores, en sus paredes se exhibe una copia de las ordenanzas que Carlos II dictó para el gremio de pasteleros en el año 1695. Durante casi dos siglos, esta familia se ha esforzado, ante todo, en mantener la tradición. Al frente se encuentra hoy la octava generación, con Celia y Carlos Balanza Martínez.



Plaza de las Flores. Bonache, con toldo de rayas, al fondo a la derecha, Fuente: https://laguiaw.com/pasteleria_bonache



Fuente: https://www.facebook.com/PasteleriaBonache/?locale=es_ES

Supermercados Pardo. San Javier, 1864

Fundada en 1864, cuando Pepa y Marcelino inscribieron el negocio familiar en el censo del Ayuntamiento de San Javier, sus bisnietos José Javier y Joaquín Pardo Calderón, que se criaron en el negocio, llevan ahora las riendas del supermercado. De tienda de ultramarinos pasó a convertirse en el primer supermercado de la región, cuando no existían las grandes cadenas ni superficies. Hasta los años 60, todo lo que se vendía era a granel y solo productos básicos. Hoy cuenta con cuatro establecimientos y más de 150 años de historia.



Fuente: Colección de la familia Pardo.



Fuente: <https://www.laopiniondemurcia.es/municipios/2015/01/01/supermercados-pardo-crece-32280828.html>

Panadería y confitería Otón. Cartagena, 1875

Fundada sobre 1875, la creó Juan Otón, bisabuelo de sus propietarios actuales, Fulgencio y Carmen Otón. Las sucesivas generaciones han sabido adaptarse a las nuevas tendencias de hacer pan, siempre conservando y respetando sus raíces. Dentro de poco cumplirá un siglo y medio de vida. Desde Los Dolores, laboran panes al modo tradicional, con harinas de primera calidad, molidas en molinos de piedra y cocidos en hornos de leña, con lo que ofrecen un pan completamente natural.



Fuente: Colección de la familia Otón Sánchez.



Fuente: https://nicelocal.es/cartagena/restaurants/oton_olbrador/

Obrador de El Turro. Murcia, hacia 1880

El Turro, Artesanía Murciana, constituye, más que una empresa, una tradición. Comenzó con el tatarabuelo del propietario actual Francisco Hernández, que pertenece a la quinta generación de una familia que se ha dedicado en cuerpo y alma a los dulces típicos murcianos. A lo largo de su historia, ha fabricado y comercializado nuestros productos más típicos, como las Picardías de Abarán, el pan de higo o de dátil, arrope de vino o de higos, turrones, garrapinadas variadas, caramelos de todo tipo, sin olvidar los de Semana Santa y mazapanes.



Abuelo y bisabuelo de El Turro, vendiendo en ferias con la bandera republicana, h.1932, Fuente: Colección de la familia Hernández Banegas.



Paco Hernández en el interior de la tienda actual. Fuente: Colección de la familia Hernández Banegas.

Sombrerería Belmar. Murcia, 1886

Es un comercio dedicado a la venta de sombreros, tocados, complementos para ceremonia y otros artículos. Fue fundada en 1886 por el matrimonio Jesús Belmar y María Dolores Martínez y se ubicó en la calle Platería. Conchi Esteban es la propietaria actual y matriarca de la quinta generación de la familia. La tienda, ahora en la calle Jabonerías, mantiene su estética tradicional con los mismos armarios pintados a mano que tenían los primeros propietarios.



Fuente: <https://www.modaes.com/empresa/sombrereria-belmar-cien-anos-en-cabeza>.



Fuente propia.

Farmacia Ruiz Séiquer. Murcia, 1887

La Farmacia, fundada por Antonio Ruiz Séiquer, abrió sus puertas en mayo de 1887 en la plaza de San Bartolomé, donde continúa. Actualmente la lleva la cuarta generación familiar, representada por Ana Ruiz-Séiquer Verdú. El mobiliario, obra de un ebanista local, está realizado sobre maderas americanas importadas. Su interior constituye todo un museo dedicado a las artes farmacéuticas.



Fuente: Archivo General de la Región de Murcia, foto de Juan Viudes Pascual del Riqueleme (ca. 1890).



Fuente: <https://www.farmacias.es/murcia/murcia/ana-ruiz-seiquer-verdu-15899>

Dulces Motolite. Cehegín, 1888

Confitería fundada en 1888 en la plaza del Mesoncico, corazón del casco antiguo de Cehegín. Su origen se remonta al siglo XVI, cuando se empezó a llamar Motolite a la saga familiar. Antonio González Noguerol, es la última generación de una familia de maestros pasteleros, confiteros y turrereros, todos profesionales de la dulcería. Actualmente, desde la calle Juan Ramón Jiménez, se dedica a la elaboración artesana de confitería y pastelería, y está especializada en decoración y chocolatería artística.



El maestro Motolite, Antonio González Teruel garrapiñando peladillas a comienzos del siglo XX. Fuente: Colección de la familia Motolite.



Fuente: https://abiertos.es/dulces-motolite_176383/restaurantes/murcia_1

Tejidos Clemente. Cehegín, 1890

Fundada en 1890, es un comercio de confecciones para el hogar, alfombras y artículos de tapicería. Cada una de sus cuatro generaciones ha ido aportando su particular visión del negocio. Actualmente es regentado por Clemente Morales y Juana Maravillas y se encuentra en la calle Ginés de Paco. La venta de juegos de cama y trajes regionales completa su oferta comercial.



Fuente: https://www.facebook.com/Tejidoshogarclementecehegin/?locale=es_ES



Fuente: Colección de la familia Clemente.

Ferretería Verdú. Yecla, 1893

Comercio tradicional especializado en ferretería y herrajes, fue fundado en Yecla en el año 1893 por José Verdú Cerdá. Con la entrada del nuevo milenio, la ferretería Verdú se trasladó a nuevas instalaciones con más de 8,000 m² de almacén, en la carretera de Villena. Actualmente fabrica herrajes para muebles y suministros industriales. Realiza también carpintería, tapicería e interiorismo de armarios y cocinas.



Fuente: <https://verduonlinestore.com/content/4-sobre-nosotros>



Fuente: <https://arvefer.com/asociado.php?asociado=3220>

Almacenes José Diaz. Cartagena, 1898

Desde que José Díaz García inauguró en 1898 su comercio en la calle del Carmen de Cartagena, la empresa se ha ido consolidando como un referente en el sector. En la actualidad, cuenta en sus instalaciones del Polígono Industrial Cabezo Beaza, en Cartagena, con más de 8.000 m² dedicados al servicio de la hostelería, distribuidos en oficinas, exposición, *cash & carry* para profesionales y centro logístico. También dispone de tiendas en las principales calles de Cartagena dedicadas al mobiliario y la decoración.



Fuente: josediaz.es/empresa/



Fuente: <https://assoftware.es/blog/jose-diaz/>

Calzados Perea. Murcia, 1904

Fundada en 1904, es un comercio familiar con más de 110 años de trayectoria en el sector del calzado infantil. Es la zapatería con más solera de Murcia. Actualmente cuenta con dos ubicaciones: en la Avenida de la Constitución y en la Avenida Canalejas.



Fuente: www.calzadosperea.es



Fuente: <https://www.triangulomurcia.com/calzados-perea/>

Mercería Amorós. Murcia, hacia 1916

Mercería fundada en el corazón de Murcia, en la calle Platería, por Francisco Amorós. Se desconoce la fecha exacta, pero hay constancia de un anuncio de ese comercio publicado en La Verdad en 1916. La tercera generación continúa con el legado: Fuensanta Amorós sigue manteniendo viva, ahora en la calle González Adalid, la esencia de la mercería, especializada en botones. Hoy en día es un punto de encuentro para los amantes de la moda y de la costura.



Fuente: https://www.facebook.com/photo/?fbid=592648309145361&set=a.592648259145366&locale=es_ES



Fuente: Colección de la familia Amorós.

Equipo de Documentación de Cangilón

ELPOZO ALIMENTACIÓN: 70 AÑOS DE HISTORIA. DE PEQUEÑA TIENDA, A GRAN EMPRESA

Fue en 1935 cuando Antonio y Piedad, padres de los actuales propietarios de ElPozo Alimentación, José, Tomás y Juana, abrieron una pequeña tienda de comestibles ubicada en Alhama de Murcia, un municipio de la región que por aquellos años contaba con una población que rozaba los 11.000 habitantes (hoy son más de 23.000). El establecimiento, de tan solo 12 metros cuadrados, se situaba en la plaza El Pozo Concejal y fue conocido entre la población como la tienda de Antonio el del Pozo. De ahí tomó el nombre la que hoy es una de las principales marcas de alimentación en España.



Figura 1. Imagen del fundador Antonio Fuertes en los años 50 del siglo XX. Fuente: Familia Fuertes.